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《中国青年报》刊登“2021 十大
文化创意事件”文化报道，总结了
2021 年大众文化生活领域中“十大
文化创意事件”，其中有两个文化创
意事件涉及了我们的作家在当下的
生存状态。

这 第 一 件 是“ 作 家 开 讲 脱 口
秀”。今年“世界读书日”这天，大先、
治辰、黄平等一些作家、编辑走上脱
口秀舞台，旁边坐着李敬泽、梁鸿等
嘉宾评委……

这篇文化报道说，作家走到脱口
秀的风口之上，具有标志性的意义，
这意味着作家的表达正在被时代奋
力地拖拽出纸张，无形之手在拉扯着
他们走入陌生之地，莫言都带货直播
了，别让作家脱口秀的舞台空着，
2022的脱口秀舞台，作家们有必要卷
土重来……

这第二件是“作家余华化身段子
手”。今年9月贾樟柯导演的《一直游
到海水变蓝》全国公映。作为这部纪
录片镜头所对准的人物之一，作家余
华在片中贡献了让不少观众发出笑
声的金句。化身段子手的他，为这部
文艺色彩浓厚的纪录片，贡献了具有
商业吸引力的笑点，为影片的宣传立
下汗马功劳……又因为余华在一次
采访中谈到自己的文学之路，其中

“内容文本和讲话节奏，妥妥的脱口

秀大会冠军水平”，而一则叫#余华
是个脱口秀演员#的新闻冲上热搜
榜首……

这两件“文化创意事件”的巧合
点是，几位作家都变身成了段子手。
他们或者在脱口秀的舞台上花式吐
槽文学圈，说什么“余华的是‘纯文学
爽文’吗？”“什么是文学脱口秀？”“文
学的凸透镜与凹透镜”……或者为某
部纪录片以段子的形式进行宣传推
广，增加商业吸引力……这些作家引
发读者对他们的关注，不是因为他们
写出了引发争议的文学作品，而是因
为他们参加了流行的段子秀、脱口秀
节目，这让大众读者不禁产生“这些
作家缘何开始热衷于段子秀脱口
秀？”的疑问。

时下，我们正处在一个段子流行
的时代。微博、微信上形形色色的段
子，成为移动网络时代全新的创作形
态，几乎所有新闻事件都会成为段子
的养料，关于娱乐、体育、时事、名人
的段子，越来越多地进入到人们休闲
文化生活中。段子不仅仅是文学的
新增量，同时也承担了许多文化创意
的功能，最终成为一条完整的产业
链，市场和商业的推动，使段子创作
变成一个产业……

而脱口秀热的一直持续，也引得
一些作家开始登上脱口秀节目的舞

台，加入段子手的阵营中，用段子的
形式进行文学评论、表达文学观点、
评论世事，寻求文学的破圈走出小众
……

段子秀、脱口秀的流行，显然是
得益于传播技术越来越便捷，传播内
容越来越趋向于简短和精练，而段子
内容、脱口秀内容的创作，无疑也在
不断地适应着这种新的传播方式。
所以，“段子秀”“脱口秀”，在这个新
的传播时代，已成为一种独特的创作
形式，成为最有效的传播方式之一。
一些网友、读者指出一些作家变身段
子手就是“蹭脱口秀热度”。而一些
作家、文学评论家纷纷参加“文学脱
口秀大赛”就明确表示，“文学脱口秀
大赛，我们的确是蹭脱口秀热度了，
但我们是抱着柴火来的，希望众人拾
柴使脱口秀这火焰燃烧得更暖、更
亮、更久”，这也似乎是符合着“别让
作家脱口秀的舞台空着，2022年的脱
口秀舞台，作家们有必要卷土重来”
的预期？

段子的流行，我们应该看到这种
流行写作形式对于我们的文化传播、
写作方式、话语表达形式的影响和改
变，段子所具有的传播力量。但同
时，我们也必须看到段子快速流行所
折射出来的对阅读、对文学思维、对
精神世界、对心灵生活，所产生的碎

片化、速度化的影响。段子的创作生
产，是快速快捷的，但这无疑又决定
了其速朽覆灭的命运。因为，追求速
度、追求流行、追求消费化，这既有违
于我们的精神世界，也与我们的心灵
生活冲突，更不符合文化的规律、审
美品性……

记得王蒙曾对段子这种流行写
作形式表达过自己的看法：目前我
们的文艺生活正趋向大众化、海量
化，但是，文艺作品的数量和质量是
不是平衡？过去出版一本好书大家
都印象深刻，但现在让大家争相传
阅、爱不释手、感动至深、拍案叫绝的
书，你还能说得上来吗？相对来说，
流行的多是些段子……有段子不怕，
但永远要有一些高端的文艺作品，中
国自古有楚辞、汉赋、唐诗、宋词、元
曲、明清小说，那么到了 20 世纪、21
世纪，咱们若只有“段子”，对历史不
好交代……

有评论说得好，今天我们的作
家、文学应该找到脚踏实地的落足
点，这其中的智慧，远比脱口秀段子
更有探究的价值。

我们的作家该成为段子手吗？
□ 袁跃兴

寒冬时节，不少人驱车前往镇江
新区葛村品尝东乡美食，往日宁静的
巷子里多了些喧闹。小巷的风不疾
不徐，沿着小巷走到村中心的解氏宗
祠，这座承载着葛村印记的祠堂，不
久前人声鼎沸，锣鼓丝竹声震天，那
日是葛村一年一度的祭祖庆典。

每年这时，解氏族人从各方赶
来。仪式开始时，正厅长桌供奉贡
品，伴随着司仪的宣唱，从主殿起，族
人分批参拜，共叩首 36遍，每遍 3叩
首，每一遍叩首都包含着对先人的敬
仰。祭祖培养族人的共同意识，团结
后人，俗称“聚族敦宗”。

解氏宗祠始建于明代中期景泰
年间，距今已有550多年历史。歇山
式的祠堂坐北朝南，位于葛村村中

心，四进七开间，十二间厢房，正
厅颇有皇家建筑格调。解氏宗祠原
本共 20 个分祠，现仅存册、礼、
乐、冬四个分祠。

一位老者在宗祠前与我们诉说
着葛村的历史：“在从前康王时代迁
来了由解寿辉为首的山东紫阳县葛
村人，人丁兴旺后为纪念老家，取
名葛村，沿用至今。之前葛村有东
葛村、西葛村、魏家墩、沟头严
家，后来因为拆迁只剩下如今的东
葛村了。”

随着老者的目光，可以看到正门
门头竖有一块“榜眼及第”的匾额。
这块匾额是解家子弟解兆鼎武举殿
试时考取榜眼，皇帝钦赐的，解兆鼎
会元一甲二名二等，花翎侍卫，任广

西郁林州参将。据说解兆鼎在考取
武榜眼后，志在继续考取武状元，临
近考试前遇到一位喜欢自己扳指的
相公，便把自己的扳指送给了这位相
公，没想到这位相公竟是一位王爷，
同时也是选拔比赛的考官。这位王
爷在考试时命人送了一块热毛巾给
他擦汗，随后同一考场的人便检举解
兆鼎有舞弊行为，因而没有被录取武
状元。如今我们看到的这个雕塑是
解兆鼎的孙女，著名的雕塑大师解建
陵创作的。

这第二进门楼下有幅楹联：“姓
显滋阳共仰诗书世泽，文开晋水永传
阀阅家声”，描写了葛村解氏的来源
和先祖们耕读传家的理念。如今随
着时代的发展，年轻人大多离开了家

乡，但即使走得再远，葛村人也不会
忘记自己的根与魂。

平日的解氏宗祠是冷清的，寂静
的，但是那日的它萦绕着锣鼓喧嚣，
充斥着各位游子的思乡情怯。聚族
而居祖地祖居，宗族共仰；郡望衍派，
谱牒有序，是中华民族的传统。经过
时间长河，解氏宗祠默默地守望着，
庄严而肃穆，它所记录的是解氏家族
的血脉赓续，凝聚着解氏族人的深
情眷恋，是所有族人对根的认同，所
包含着的一种来自家乡的质朴精神
力量。

远古的守望
□ 殷 敏

我们可以新挖一条河床并将它
注满，却不能复制一条已经湮灭的河
流，因为：掠过河面的雁鸣，水边的
蒲草、泽泻、水葱，还有河畔恋人呢喃
的恋语……曾经的这些，我们已无法
复制。

哪怕最微小的空间单元，我们都
不能复制。

历史是时间的标签，时间是历史
的容颜。它们相互伤害，时间毁了
历史的五官，而历史则撕碎时间的
注解。

所以，至今，我们一直在回眸时
间、猜想历史。

猜得好能抵近真相，猜得差就是
黑暗料理。

吴猛的城市，也是我的城市。无
论规制还是细部，他的城和我的城都
不尽相同也不应相同。城市一旦成
为我们的思考客体，就被赋予虚拟
性。当一百人、一千人参与这场思
考，就会有一百座、一千座绝不相同
的城市出现在坐标相同的地平线上。

吴猛的城市坐标是：北纬 32°东
经119°。

喜欢家乡的人，骨子里是拒绝变
化的。但家乡物理性的龟裂终将发
生，不可逆转，也不可战胜。这就是
我们内心的不安。每个人都有私人
内容的不安，但不安真实地笼罩着
我们。

吴猛也不能摆脱这种情绪，甚
至，吴猛比这座城市还要不安，但他
不让这种情绪向危险的方向发展，而
是将不安化为情深意切的关注。

一座城市有无数个主题。哪个
是第一旋律？

城市是多元主题的庞杂叙事。
确立单一主题的拍摄，是将自己对城
市的整体性关怀做大幅度的降维处
理，弱水三千，我只取一瓢饮，化繁为
简，才能找到进入城市的小径。

我们可以有保留地认为，吴猛正
在这条小径上对城市进行穿插式的
散点观察。每个点都朝向他选择的
那个主题。应该为这个主题命名了，

它叫烟火氤氲，它叫正在流逝，它
叫月光撒满庭院全部拾掇起来却
拼不出一个月亮，他想留住的叫市井
百态……

我们乐于为他鼓劲，我们要对他
说，他的行动的意义是，让我们亲近
了市井烟火，让我们和幻灭中的乡愁
温存并从容话别。

有一档电视节目，片头是这样
的：一块石板被细沙掩埋，突然来了
一阵风，吹走沙粒，石板上露出原先
被遮蔽的字迹“探索”。

当我们探索城市时，是不是要想
一想：城市真的需要这场风？

那层沙土和石板、字迹早已组成
共享肌理，我们拂走了泥沙，同时也
吹乱了历史的长发飘飘。

吴猛是职业法官、也是一名摄影
家，他更是城市观察者。

一堵荆棘也许就能逼使他转身。
构成城市的诸多主题（要素、侧

影、声部、章节）中，最柔和、最低调、
最温情、最感伤、最易逝——最像夕
阳西下黄昏调性的，就是市井生活。

吴猛选择了这个主题。
那种黄昏式的调性俘获了他。
他关停了小飞机。两年前，他刚

刚出版了航拍镇江的摄影集。小飞
机看着他的主人拿着相机和手机离
开了它。

头顶上仍然是辽阔的天空，但现
在，吴猛想要观察的是天空下的巷
陌，巷陌中的人生，人生逃不掉的宿
命、意外、喜乐、忧愁、不解和平静。
城市的黄昏是在低矮屋檐的高度展
开的，航拍获得了大场面、大局观，那
架小飞机像鹰一样俯瞰山河，而黄昏
的细节，需要那台相机、那个镜头、那
个拍摄者矮下来，矮过屋檐，矮过雨
棚，矮过悬在铁丝上的竹篮，矮过那
张陈旧的在风雨中飘摇的海报。

矮下来是观察市井百态的入
场券。

我在阅片时，为了避免廉价的代
入感，总是会挣扎，让自己从照片的
矩形边框中逃逸。我需要一个安全
的距离，安置我的独立性。

当符合这个条件时，我的身份完

成了转换，我从阅读者变为观照者。
拍摄者的目击成为我的感慨，拍摄者
的行走成为我的返场，拍摄者的踱步
也是我的岁月流逝，拍摄者捧在手
中的城市碎片，勾起我对一段时光的
想像。

守护碎片就是守护历史，保存碎
片就是保存真相。

我在这捧碎片里发现了我的
城市。

这是沉浸式的阅读体验。小吃
店、锅盖面、修车铺、拐杖、剃头师傅
的老花镜、咔嚓咔嚓裁衣服，黄昏扑
面而来。制不住的入戏。每一帧都
是现场。每一刻都是瞬间。每一回
凝视都是手心握不住的细沙。

在航拍中我们发现景观，在街拍
中我们发现碎片。

在景观中我们诗意栖居，在碎片
中我们漂泊流浪。

诗意会诞生豪情，而漂泊能让乡
愁的藤蔓爬上身体的墙头。

航拍擅长的是宏大叙事，而乡愁
的碎片只在低矮处闪烁着微光。

吴猛现在进入到另一种历史叙
事中。没有好与不好，但一定会有不
同心得。

一些照片是低像素的，可是从中
弥漫出来的却是高像素的心平气和。

现代性的挖掘机即使十二分小
心操作，也会在不经意间碾碎市井生
活。在现代性的钢铁意志面前，市井
生活如果不修身养性，只会让自己提
前退场。

吴猛站在历史现场。当我成为
阅读者欣赏他的主题摄影时，他也将
我带到历史现场。

过个二十年，当我们回首往事，
当很多人和事情已经不复存在，我们
回过头来再审视这本书，我们会豁然
发现它的历史价值，因为是这本书再
次将我们带回到了历史现场，在历史
的现场中漂泊……

在历史现场漂泊
——吴猛摄影新作《市井百态》

□ 马 温

陶渊明曾经出任过彭泽令，但他
的内心却并没有真正进入过官场。一
篇《归去来兮辞并序》，一篇《桃花源
记》，充分显现出他的闲淡本性和返璞
归真的理想。陶渊明辞官后长年乡
居，过着“既耕亦已种，时还读我书”

“欢然酌春酒，摘我园中蔬”“采菊东篱
下，悠然见南山”的闲适生活。但陶渊
明不同于日出而作、日落而息的普通
农民，他比农民们多了一种精神生
活。每天耕种以外，读书作赋，诗酒相
伴，从闲适的生活中寻找精神的寄托，
品味生活的乐趣。

从陶渊明的诗中可以看出，乡居
生活中，读书也是陶渊明的重要生活
内容。耕种之余，便是读书。对读书，
陶渊明却有一段迥异于他人的高论：

“好读书，不求甚解。每有会意，便欣
然忘食。”这话每每让劝导后人努力读
书的文人困惑，“欣然忘食”确实称得
上好读书，然而不求甚解，也能与好读
书沾上边吗?

其实，读书是有不同读法的。目
的不同，读法也不同。文字作为表达
和交流的一整套符号系统，它的含义
往往是多层次的。逐字理解，寻求字
面的含义，只能说是一种最浅层次的
读书；运用逻辑分析，也只能把握一种
理念，而且未免枯燥局促。文字符号

构成语言，语言排列成一篇文章，其含
义的丰富性远远超过一个字一个字的
含义的相加，文字组合成文章，可以形
成一种意境，一种氛围，一种气势，也
就具备了艺术的美与魅力。

对陶渊明的人格和学问均颇为推
崇的陆游称得上是个读书“会意”的高
手，他曾留下了许多有关读书的诗篇，
如“病里正须周易，醉中却要离骚。”

“研朱点周易，饮酒读离骚。”《易经》
与《离骚》是陆游百读不厌之书，但陆
游读《易经》与读《离骚》的方法却大不
相同。读《易经》须秉心静气，朱笔圈
点，会意书中意旨。陆游将《易经》视
作治病之良药，病中读之，能态度达
观，顺应自然，乐知天命。读《离骚》则
可以神游万里，肆意狂放，不执着于字
句，一边饮酒，一边吟诵，在醉眼朦胧
和神志恍惚中细细品赏和会意其中之
真趣。

对读书人来说，大部分的读书都
不是为了在书中去寻找答案。而是通
过读书在交流，在寻找共鸣和精神的
契合。寻找精神的契合，需要最大程
度的调动阅读者自己的创造性，只有
读书的“会意”，才有心灵的感悟，只有
心灵的感悟，才有一种超脱功利的艺
术美感，才能达到读书风雅的境界。

读书须“会意”
□ 江 舟

漂泊他乡二十余载，我已经有好
些年没回老家过年了，去年春节前夕，
我回到了阔别多年的故乡。

在我的老家，一直都有燃放鞭炮、
烟花在除夕凌晨开财门，在春节迎接
亲朋好友拜年的习俗。为此，大年除
夕前一天，我让进城的老妈买了几十
封鞭炮和一些烟花回来庆贺新年，可
老妈却从超市里拎回了一盒包装精美
的环保鞭炮。我大惑不解，满脸诧异
地问老妈：“妈妈，我们这个县城又没
有禁放鞭炮和烟花，你怎么买回了这
种洋玩意？像玩具。我要的纸制鞭炮
和烟花呢？”老妈从精美纸盒里拿出一
串长长的环保鞭炮说：“这就是鞭炮
呀！今年过年我们就用这种鞭炮迎春
接福了。”“这样的鞭炮怎么迎亲接友
呀？炸起来不仅不响亮，而且也制造
不出过年的喜庆气氛，亲朋好友会笑
话我们小气的。”我有些不满意地说。
老妈乐呵呵地说：“你多心了，这种鞭
炮放起来既不污染环境又安全卫生，
而且也制作精美喜庆，比燃放传统鞭

炮省钱多了，还可以无限期使用，亲朋
好友不会说什么的。”

没想到，新潮老妈的环保意识、安
全意识和节俭意识这么好，想想自己
小时候过年因为燃放纸制鞭炮炸伤手
指，有一次不小心还引发过一场小火
灾，再想想鞭炮炸响后的满地纸屑和
烟雾，每年过春节大几百块的鞭炮费
用，我听从了老妈的意见。

那个春节，从除夕到新春假期，我
们家就用这种环保鞭炮迎亲送友。原
本以为，新春佳节期间来我们家拜年
的亲朋好友见到我们用这种鞭炮迎送
他们，心里会有些想法，可没想到的
是，亲朋好友见了我们家使用的这种
环保鞭炮，不仅没有说三道四，反而表
现出极大的兴趣，纷纷表示来年他们
也会改用这种环保鞭炮迎春接福。听
到众亲友都这样说，我长长地松了一
口气，新潮老妈也在一边偷着乐了。

今年春节又快到了，不管是否回
家过年，采办年货的时候，我都会买上
一盒环保鞭炮。

新潮老妈环保鞭炮迎春接福
□ 唐文胜

疫情下，人们都挤在家里，喜怒哀
乐俱在一起，各自心里，都留下自己的
记忆。对于我的小外孙来说，长大之
后，记忆最深刻的，可能就是那间小
屋了。

小女儿面临高考要上网课，家里
虽有三室，但面积小，上世纪九十年代
初建成的小区，结构不好，显得拥挤、
黑暗、杂乱和吵闹，唯一一个比较安静
的小屋在厨房里，进得厨房，右边一个
小屋，仅能放个 1.2米的小床，小女儿
就在这里学习、上课。

疫情爆发以来，大女儿的孩子就
一直在我们身边，有一天，正为某事哭
闹不停的外孙看到小姨从屋里出来，
进了卫生间，便立即停止哭泣，一溜烟
跑进小屋，听到小姨开卫生间门的声
音，又立刻抽泣着往外跑，出来后继续
哭闹。

从此以后，我特别留意他对小屋
的关注，发现只要小姨前脚离开屋子，
他后脚就跑进去，悄无声息地在里面
翻看各处，听到小姨快回屋的声音，
就立刻跑出来，装作不曾去过那里的
样子。

一次，小姨给他一袋薯片，他高兴
地跑来，悄悄对我说：姥姥，小姨屋里
有好多好吃的。

这下，小屋对他的吸引力更加充
满诱惑，那是他的一片向往之地。

还有一次，他溜进去拿了一个存
放在那里的酸奶跑出来，兴高采烈的

样子，小姨跟过来拿走了，他伤心的样
子，但却不哭。我装作不知道，没有理
他，过了一会，他自言自语：每天只可
以喝一个酸奶，明天我就能喝到新的
酸奶了……我及时夸赞他：宝宝记忆
真好，小姨给你说的话都记住了。

除了小姨屋里吃的东西之外，任
何一件小姨的物品，对他都充满好奇
和向往，有次他拿了一个指甲刀，像宝
贝一个捧在手心，爱不释手的样子，又
怕被小姨发现，东张西望，躲躲闪闪。
他还拿过手机，橡皮，笔盒等，每次都
让我感受到他对这些东西无比好奇和
珍稀的样子。

四岁的孩子，正是建立自我，建立
规则的时期，他看到的，远比你说教的
更有作用，小姨在他眼里，不是大人，
不可以朝她撒娇耍赖，也不能强夺豪
取（他知道小姨不是妹妹那么容易对
付），小姨似乎更容易让他遵守规则，
所以他敬而远之，充满神秘。

晚上他总是不睡觉，闹着要看动
画片，要玩，我们告诉他睡觉时间只能
睡觉，他会指着“神秘小屋”说，小姨怎
么还开着灯没睡觉，我说小姨在学
习。然后他又说，那爷爷为什么也天
天看书，我会说，爷爷也在学习，他要
写文章，他就会刨根问底，我就耐心给
他解释，这种时候，他都是很乖巧的，
他学着理解这些自己不懂的事情。孩
子的思维，就是在这些琐事中，不知不
觉地慢慢形成了……

外孙的“神秘小屋”
□ 刘向月

配图选自《市井百态》一书


